

REFORMA

Decide crimen quiénes compiten y quiénes no, señalan

Documentan 'mano' de narco en comicios

Advierte estudio colusión de política y delincuencia; urgen más seguridad

BENITO JIMÉNEZ

La violencia marcó el proceso electoral 2020-2021 con el asesinato de 32 candidatos a diversos cargos de representación popular, y la incidencia de inseguridad se puede repetir en los comicios generales de este año, alertaron académicos.

Durante un conversatorio titulado "Violencia y Paz: Urnas y tumbas", se destacó la intervención de grupos armados en las elecciones para impulsar sus propios intereses.

Rumbo a la jornada del próximo 2 de junio, el consejero Martín Faz anticipó que los criterios del protocolo aprobado por el Instituto Nacional Electoral (INE) complica los esquemas de seguridad para aspirantes.

"Se estableció hace poco que uno de los criterios para la asignación de seguridad a las candidaturas tiene que ver con la existencia de amenazas, parece como si fuera un requerimiento, lo cual el estudio muestra que no es el caso en la gran mayoría", expuso en el seminario, realizado en el Colegio de México y moderado por el académico Sergio Aguayo.

Las conclusiones del seminario señalan que, en primer lugar, las organizaciones criminales han acotado la democracia mexicana, con su capacidad para decidir quiénes compiten en las urnas y quiénes no.

"En segundo lugar, los partidos están tolerando que la lucha por el poder se resuelva a balazos. En otras palabras, no sólo han dejado



Manuel Pérez Aguirre, Sergio Aguayo, Nashieli Ramírez y Martín Faz en el conversatorio del seminario sobre violencia y paz, realizado en el Colegio de México.

que las organizaciones criminales llenen los vacíos de poder, sobre todo en el ámbito local, sino que están permitiendo que sea con sus técnicas que se resuelva la lucha por el poder público", añade.

"En tercero, el grado de descomposición de la democracia mexicana lleva a que la línea divisoria entre las actividades políticas y las criminales llegue a ser difusa con una frecuencia alarmante".

El especialista Manuel Pérez Aguirre, uno de los autores del estudio, planteó que la violencia electoral puede ser desde aquella que busca modificar los resultados en las casillas, hasta amenazas, intimidación e inhibición a través de las redes sociales.

"Nos enfocamos a la violencia electoral letal, que es aquella que reduce las opciones de los ciudadanos eliminando a los candidatos. Sólo basta recordar el caso de Luis Donald Colosio, pero es un fenómeno que ha ido creciendo, y lo que hace es deteriorar la calidad de la democracia y la gobernabilidad del País", alertó.

El análisis refiere que la

violencia electoral registrada en 2021 tienen tres características: primera, es eminentemente local, casi todas las víctimas (85 por ciento) competían por cargos municipales; segunda, las víctimas eran opositoras al Alcalde en turno, y tercera, las balas mortales o agresiones físicas se dirigieron contra aspirantes de todos los partidos políticos.

Hace tres años, agrega el diagnóstico, se disputaron más de 20 mil cargos federales y locales, y durante el proceso electoral hubo distintas manifestaciones de violencia electoral: amenazas, intimidaciones, secuestros, agresiones y homicidios a operadores políticos, así como a candidatas y candidatos, y sus familiares.

De acuerdo con información de Data Cívica, los estados más afectados por la acción del crimen organizado fueron Veracruz, Jalisco, Oaxaca, Guerrero, Guanajuato, Puebla y Michoacán.

El documento recomienda extender y actualizar la estrategia de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana federal.

Reporte

Un estudio del Colmex sobre violencia electoral, destaca que en los comicios intermedios de 2021 hubo un alto grado de letalidad contra candidatos.

SALDO ROJO

32
Candidatos asesinados

27 Hombres	5 Mujeres
----------------------	---------------------

TIPO DE ATAQUE

A vehículo	8
Peatonal	6
Domicilio	6
Secuestro	5
Negocio	5
Evento político	2
TOTAL	32

MAYOR INCIDENCIA

■ Veracruz	■ Guanajuato
■ Jalisco	■ Puebla
■ Oaxaca	■ Michoacán
■ Guerrero	

Especial

PROFESIÓN DE ALTO RIESGO

El estudio del Colmex sobre la violencia electoral en 2020-2021 arroja lo siguiente:

85% de los homicidios (27) fue contra aspirantes a cargos municipales (alcalde, regidor o síndico) y 5 a diputado federal o local.

LA MAYORÍA de las víctimas (25) eran opositores al alcalde en turno.

EN 87.5% de los casos (28), no hubo amenazas previas contra los atacados y en 4 más, sí.

EN 11 CASOS pudo atribuirse claramente el homicidio a organizaciones criminales.

EN OTROS 11 casos se concluyó que los perpetradores buscaban un beneficio en la contienda electoral.

EN 6 CASOS se mezclan las razones criminales y políticas, y en 4 las causas fueron personales.

EN 15 de 32 casos hubo detenidos, pero no hay evidencia de sentencias firmes contra los presuntos homicidas y los autores intelectuales.

DATA CÍVICA registra mil 600 ataques desde el 2018; tan sólo en 2023 fueron 574

CON VICENTE FOX hubo un candidato asesinado y 23 políticos; con Felipe Calderón, 7 candidatos y 66 políticos.

EN EL SEXENIO de Enrique Peña fueron 54 candidatos y 213 políticos ejecutados, y con AMLO 36 candidatos y 432 políticos.

Fuente: Colmex y Data Cívica

Expertos prevén más asesinatos de candidatos

Anticipan exponencial alza de violencia política

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

En los próximos meses se advierte un aumento exponencial de la violencia en contra de aspirantes a cargos de elección popular, principalmente del ámbito municipal, advirtieron especialistas, al presentar la investigación "Urnas y Tumbas" donde se analizaron los 32 asesinatos políticos ocurridos en las elecciones de 2021.

Durante el seminario sobre Violencia y Paz organizado por El Colegio de México (Colmex), el investigador Sergio Aguayo dijo que "ahora ha surgido el fantasma de la violencia, pero no están solo ejecutando a candidatos sino también a otros líderes cívicos, periodistas, ambientalistas, defensores de derechos humanos, buscadoras, etcétera".

Manuel Pérez Aguirre, investigador del Colmex y uno de los autores del estudio, señaló que en 85 por ciento de los asesinatos se trata de aspirantes a cargos municipales; la mayoría de las víctimas son opositores al alcalde en turno y sólo ocho por ciento de los atacados recibieron amenazas previas.

ESPECIALISTAS vaticinan un panorama negro y turbio para los comicios de junio; inseguridad enturbia la democracia y la gobernabilidad, dicen; en 2023 hubo 574 ataques electorales



Foto Especial

36
Candidatos
asesinados en el
actual sexenio

PRESENTACIÓN
del estudio Urnas
y Tumbas, ayer, en
el Colmex.

POR PARTIDO político, las víctimas en 2021 fueron 8 de Morena, 6 de MC, 5 del PAN, 4 del PRI, 2 del PVEM e igual número del PRD e independientes, y 3 de otros.

Eldato

Agregó que en el estudio, que abarca del 2019 a la fecha, se definió que marzo es el mes más letal porque los aspirantes pasan de pre a candidatos, y las víctimas son atacadas principalmente a balazos.

"Los niveles tan altos de violencia están enturbiando la calidad de la democracia y la gobernabilidad del país. En especial, la violencia electoral, aquella intencionalmente implementada por los perpetradores para modificar tanto los resultados en cuanto los procesos electorales, distorsiona las virtudes de un régimen democrático. El panorama es negro y turbio para las elecciones mexicanas.

"Si tomamos en cuenta que uno de los mayores logros de la transición mexicana a la democracia fue su carácter pacífico, la creciente violencia electoral resulta cada vez más perturbadora tanto para la democracia, como para las instituciones electorales en México", alertó Pérez Aguirre.

Dijo que la lógica criminal no es la única responsable en los 32 homicidios perpetrados en el proceso electoral de 2021, ya que sólo en 11 casos pueden atribuirse claramente a las organizaciones criminales.

En otros 11 casos se concluyó que los perpetradores buscaban un beneficio en la contienda electoral; en seis se mezclan las razones criminales y políticas, y en cuatro las causas fueron personales. En 15 de 32 casos hubo detenidos; sin embargo, no existe evidencia de que haya habido sentencias firmes contra los presuntos homicidas y los autores intelectuales.

Por su parte, Itxaro Arteta, vocera de Data Cívica, expuso que con base al análisis de esta organización "Votar entre Balas", se han contabilizado más de mil 600 ataques desde el año 2018 a la fecha, y coincidió en que ocho de cada 10 víctimas son de nivel municipal.

Además, se descubrió que anteriormente los picos de la violencia se registraban en elecciones federales; sin embargo, ahora también en periodos intermedios, lo cual hace pensar que el 2024 será muy violento, subrayó.

Refirió que en 2023 registró 574 ata-

ques contra personas que manifestaron su deseo de contender en un proceso, y en varios de los asesinatos las víctimas no tenían posibilidades de ganar, pero deja claro el mensaje de lo que puede pasar si las personas se oponen al poder fáctico.

De acuerdo con las investigaciones, en el periodo de Vicente Fox como presidente de 2000 a 2006, se registra un solo candidato asesinado y 23 políticos; con Felipe Calderón, siete candidatos y 66 políticos perdieron la vida; con Enrique Peña, 54 candidatos y 213 políticos ejecutados, y en lo que va del gobierno de López Obrador hay 36 candidatos asesinados y 432 políticos ejecutados.

El consejero electoral Martín Faz, consideró necesario presentar en el Consejo General del INE este análisis para determinar nuevos esquemas que ayuden a corregir cómo se otorgan los niveles de riesgo debido a que las amenazas en la mayoría de los casos no existen.